
Molestia transversal, tanto en
la oposición como dentro del ofi-
cialismo, provocó el último re-
traso en la presentación del pro-
yecto con el cual el Ejecutivo
busca terminar con el Crédito
con Aval del Estado (CAE) y cre-
ar un nuevo modelo de financia-
miento en la educación superior. 

La iniciativa es una de las prin-
cipales promesas del gobierno del
Presidente Gabriel Boric, y man-
tiene atentos a miles de personas,
incluyendo a deudores del crédi-
to, universidades y especialistas
en enseñanza superior, aunque
con una serie de dudas luego de
reiteradas postergaciones. “A es-
tas alturas, nada claro”, dice un
rector perteneciente al Consejo de
Rectores (CRUCh), respecto de
las fechas que el propio subsecre-
tario de Educación Superior, Víc-
tor Orellana, les había informado
las últimas semanas.

Esto, luego que representantes
del CRUCh tuvieron una reu-
nión donde el subsecretario les
presentó parte de la propuesta, y
luego otra en la que hicieron un
“modelamiento” sobre cómo
funcionaría el nuevo sistema. 

“Compromiso” sigue
pendiente

En mayo, el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, informaba
sobre una de las fechas que se im-
puso el Gobierno para presentar
el proyecto del “nuevo CAE”. En
ese entonces aseguró que “hay
un compromiso de hacer una
propuesta en septiembre”.

Ese plazo luego fue ratificado
por distintas autoridades, como
la ministra secretaria general de
Gobierno, Camila Vallejo; el mi-
nistro de Educación, Nicolás Ca-
taldo, y hasta el propio Presiden-
te Boric. No obstante, la falta de
acuerdos y distintos reparos de
la oposición hicieron que el Eje-

cutivo replanteara la fórmula y
buscara asegurar el trabajo pre-
legislativo para agilizar la poste-
rior tramitación de la iniciativa,
por lo que se postergó su presen-
tación para octubre. 

Esta semana, el ministro Mar-
cel intentó ser más preciso sobre
la fecha. “Entiendo que debería
ser la segunda semana de octu-
bre”, dijo en una entrevista con
Radio Cooperativa, aunque tam-
bién hay quienes ponen en duda
ese plazo. 

De hecho, entre legisladores se
ha comentado que la fecha que
planteó el Ejecutivo será solo
una semana antes de las eleccio-
nes municipales, de consejeros
regionales y gobernadores del 26
y 27 de octubre.

Así también lo señala alguien
que ha estado presente en las
reuniones con la autoridades de

Educación: “Lo más probable es
que sea una semana antes de las
elecciones”, por lo que sería en-
tre el lunes 14 y viernes 18 del
próximo mes. 

“Es evidente que la promesa
de campaña respecto del CAE y
su condonación se hizo sin nin-
gún rigor. La fórmula que ha tra-
bajado el Gobierno para cum-
plirla tiene implicancias comple-
jas, tanto desde el punto de vista
de la responsabilidad fiscal como
del impacto que tendrá en la cali-
dad de la educación superior,
considerando que se pretende fi-
jar aranceles. La demora en pre-
sentar el proyecto se debe enton-
ces a que todas las opciones que
manejan tienen impactos negati-
vos y, por ende, el momento
nunca será propicio”, asevera el
director del Instituto de Políticas
Públicas de la U. Andrés Bello,

Raúl Figueroa. 
Daniel Rodríguez, director

ejecutivo de Acción Educar,
agrega que “de lo que ha trascen-
dido, e independientemente de
que la condonación que se con-
templa no es universal, este pro-
yecto implica un altísimo desem-
bolso de recursos sin un benefi-
cio inmediato observable. Por lo
tanto, es evidente que esto le
agrega una complejidad política
que puede estar dificultando

fuertemente los consensos den-
tro de la misma coalición de go-
bierno y frente a la oposición
también”. 

También postula que la resis-
tencia a la presentación del pro-
yecto se debería a que se buscaría
“alterar de forma muy impor-
tante elementos que han sido
constitutivos y básicos del siste-
ma de educación superior, y por
lo tanto, la perturbación que
puede generar en el funciona-
miento y en la lógica del sistema
es tan grande que, por supuesto,
prever y adelantar los impactos
negativos que podría tener es
muy difícil”. 

Deuda histórica 
a los profesores

También para el 14 de octubre,
el ministro de Educación se com-
prometió con el Colegio de Pro-
fesores para presentarle el pro-
yecto de ley que genera un pago
reparatorio a los docentes por la
denominada “deuda histórica”
del Estado al profesorado.

“Le puso fecha precisa”, dijo
ayer el titular del magisterio,
Mario Aguilar, tras la cita que
mantuvo la directiva nacional
con el secretario de Estado y la
subsecretaria de Educación, Ale-
jandra Arratia, en el Ministerio
de Educación (Mineduc). 

“Nuestra asamblea nacional
había definido que en septiem-
bre ya teníamos que tener clari-
dad respecto del proyecto de ley
que se debe presentar al Congre-
so”, añadió el dirigente gremial. 

En detalle, se les informará so-
bre el monto que le corresponde-
rá a cada profesor y el procedi-
miento sobre cómo se efectuará
el pago, que ya se ha anunciado
será de forma “gradual”, seg-
mentado en grupos por año. 

El compromiso, además, es
que el pago se entregue primero
a los docentes de mayor edad. 

Eso sí, el ingreso del proyecto
al Congreso será después de
que el Colegio de Profesores lo
haya ratificado con una consul-
ta nacional.

La iniciativa sería ingresada al Congreso semanas antes de las votaciones del 26 y 27 de octubre

Previo a las elecciones: La nueva fecha que
maneja el Gobierno para el proyecto del CAE

DIERK GOTSCHLICH 

Tras las críticas que provocó el incumplimiento de su presentación este mes, la propuesta de un nuevo
sistema de financiamiento finalmente se conocería junto al pago de la “deuda histórica” a los profesores.

BENEFICIO.— Más de 1.200.000 personas han solicitado el Crédito con Aval del Estado (CAE) desde su creación en
2006, ya sea para iniciar sus estudios superiores o para continuar una carrera desde segundo año en adelante.
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Proyecto se presentaría la

segunda semana de octubre,
según adelantó el ministro de

Hacienda, Mario Marcel, aunque
también se comenta que se

postergue hasta una semana
antes de las elecciones.

294.188
personas con CAE se en-
cuentran en el período de
gracia. Es decir, siguen
estudiando, o bien, en el

período previo al inicio del
cobro.

925.207
ya están en la etapa de pago

del crédito.

711.542
de quienes están en etapa de

pago terminaron sus estu-
dios, egresando de una ca-
rrera profesional o técnica

(76,9%).

211.665
personas en etapa de pago

dejaron los estudios superio-
res sin terminar, por lo que

serían los principales benefi-
ciarios de la condonación. 

36.612
de quienes lograron egresar
de sus carreras ya pagaron la

deuda del CAE completa-
mente.

21.073
beneficiarios que desertaron
de sus carreras están al día
en sus cuotas, pero 34.348

están en situación de 
morosidad.

142.702
personas con CAE que no
terminaron sus estudios,

luego se les fue ejecutada la
garantía de su crédito debido

a la prolongada morosidad 
en el pago.

Un llamado al Ejecutivo a “no con-
vertir en un simple trámite” cada solici-
tud de renovación del estado de excep-
ción de zona de emergencia que rige en
el sur del país realizó el presidente del
Senado, José García Ruminot (RN), lue-
go que esta semana se votara en ambas
cámaras una nueva petición de prórro-
ga de la medida. 

La disposición extraordinaria, dis-
puesta por el Gobierno para las provin-
cias de Biobío, Arauco, Malleco y Cau-
tín, rige desde el 17 de mayo de 2022 y
debe ser aprobada mensualmente por el
Congreso para su mantención. Según
los análisis realizados a partir de las ci-
fras de Carabineros, los atentados se
han reducido en cerca de 40% en los 52
meses de vigencia de esta disposición.

García sostuvo que “es necesario,
además, conocer los avances que han
ido teniendo las distintas querellas pre-
sentadas por el Ministerio del Interior
para hacerse parte de las investigacio-
nes que lleva a cabo la fiscalía”. El legis-
lador enfatizó que “al tener un panora-
ma más completo de cómo se desarrolla
esta situación en la macrozona sur, se
podrán realizar los ajustes a los planes
que se están aplicando”. 

También consideró oportuno que
“en el análisis se incluya el funciona-
miento del plan Buen Vivir”, aludiendo

al programa de inversiones que im-
pulsa el Ejecutivo en la macrozona
sur. “Con esto, el Estado busca dar una
respuesta a las necesidades de los sec-
tores más afectados por la violencia,
en servicios básicos como el agua po-
table, la construcción de caminos o la
infraestructura escolar”, agregó. 

Luego de la última votación del es-
tado de excepción, el miércoles pasa-
do, García propuso retomar las sesio-
nes especiales de las comisiones de
Defensa y Seguridad Pública que se
realizaban antes de cada prórroga. Pa-
ra ello, conversará con los presidentes
de ambas instancias para revitalizar
esas reuniones “que deben ser secretas
y sirven para conocer en detalle las ac-
ciones y falencias que enfrentamos al
combatir la violencia”.

Presidente del Senado emplaza al Ejecutivo:

Llaman a “no convertir en
un trámite” las prórrogas al
estado de excepción del sur

José García Ruminot pide retomar sesiones
especiales de las comisiones de Defensa y
Seguridad Pública.

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

OPERATIVOS.— El estado de excepción rige desde el 17 de mayo de 2022 en cuatro
provincias de la macrozona sur. En la foto, patrullajes en la ruta P72-S, en Arauco.
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‘‘Cada renovación
debe incluir información
para conocer la forma en
que se procede, número de
militares que apoyan la labor
policial, medios disponibles y
los resultados”.
..........................................................................

JOSÉ GARCÍA RUMINOT (RN)
PRESIDENTE DEL SENADO 

Fuera de riesgo vital, pero grave y con
riesgo de quedar con secuelas de movili-
dad a raíz de las lesiones sufridas en la
columna se encuentra una alumna de se-
gundo medio del Liceo 1 María Franck
de Mac Dougall, de Valparaíso. 

La estudiante, de 16 años, cayó junto a
una compañera de la tarima ubicada en
la parte alta de una gradería emplazada
en el patio del establecimiento y que se
desplomó debido a sus malas condicio-
nes estructurales, las que habían sido de-
nunciadas a las autoridades del Servicio
Local de Educación Pública de (SLEP).
Aunque la otra adolescente también re-
sultó con lesiones, ella sufrió consecuen-
cias peores, que la mantienen internada
en el Hospital Carlos van Buren.

El incidente ocurre en medio de lo que
trabajadores y apoderados califican de
una aguda crisis de infraestructura en
los liceos de la Ciudad Puerto y lo agrava
el hecho de que la mala situación de esa
gradería en particular había sido alerta-
da por la dirección al SLEP porteño. 

El ministro de Educación, Nicolás
Cataldo (PC), viajó el jueves al puerto
para conocer detalles sobre el complejo
escenario y comprometer un programa
especial que mejore la infraestructura
de los establecimientos que dependen
del SLEP, que son 65, con 18 mil alum-
nos, similar —en sus palabras— al que
se está desplegando en la Región de
Atacama.

Ayer, los docentes del liceo afectado
iniciaron una paralización de protesta y
el presidente del Sindicato Unitario de
Trabajadores de la Educación (SUTE) de
Valparaíso, Michael Humaña, aseguró
que el lunes se pliegan a la movilización
estudiantes, apoderados y trabajadores
de los colegios públicos de Valparaíso
para exigir un fuerte incremento presu-
puestario. 

“A mitad del año, el SLEP ya se queda
con un déficit de $6 mil millones, a lo
que hay que sumarle 40 años de aban-
dono de las escuelas públicas de la ciu-

dad. Con cada lluvia fuerte en Valparaí-
so hay que suspender las clases, porque
se han estado cayendo partes de la infra-
estructura, techos y paredes, dentro de
las salas y de los patios”, aseguró.

El dirigente resaltó que en mayo pasa-
do una profesora del Liceo Bicentenario
sufrió un grave accidente al tropezar con

una rejilla en mal estado, golpeándose
en forma violenta en la cabeza. 

El ministro Cataldo planteó que con el
Gobierno Regional de Valparaíso y la U.
de Valparaíso están suscribiendo un
convenio que acelerará la inversión pú-
blica para mejorar las escuelas del SLEP
de Valparaíso. 

Tras el temporal que afectó a la región
en junio y julio, dijo, se destinaron
$1.099 millones para reparar techos y ca-
naletas en 36 establecimientos. A esto se
suma la asignación de recursos extraor-
dinarios por $1.274 millones, destinados
a mejoras en los 65 recintos que depen-
den del servicio. En los primeros meses
del año, 60 de ellos ya habían recibido
$646 millones en reparaciones, de
acuerdo con la autoridad. 

El Gore, en tanto, sostuvo que priori-
zó $5.200 millones para nueve escuelas,
incluido el Liceo Eduardo de la Barra.

Otro Servicio Local de Educación Pública con problemas: 

Delicada salud de estudiante al caer
de gradería que se desplomó agudiza
crisis en liceos SLEP de Valparaíso 

Directora del establecimiento había advertido de la mala condición de ese
mobiliario, en medio de prolongados reclamos por deficiencias estructurales. 
MAURICIO SILVA 

RECINTO TRADICIONAL.— El Liceo de Niñas se ubica en la avenida Argentina. Fue funda-
do en 1891.
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‘‘Debemos encargarnos de apoyar a la familia, estar muy
atentos a la evolución de la estudiante (...) y de hacernos cargo
de los problemas de infraestructura”.
....................................................................................................................................................................

NICOLÁS CATALDO
MINISTRO DE EDUCACIÓN 

POSTERGAN 4 SLEP
El Mineduc informó ayer que cuatro de
los 13 SLEP que el próximo año deben
entrar a operar se pospondrán un año.
Se trata de los servicios de Tamarugal,

Elqui, Costa Central y Marga Marga.
Estos incluyen, entre otros, colegios de
Colchane, La Serena, Quilpué y Viña del

Mar. Añadieron que antes del 15 de
noviembre informarán si se posterga el

SLEP de Chiloé. 
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